

CHILE - Las glorias del Ejército

Jorge Ojeda Frex

Miércoles 15 de septiembre de 2010, puesto en línea por [Ariel Zúñiga](#)

Todos los años el 19 de Septiembre, infinitos pitos, cajas y trompetas de las bandas militares nos dan un colorido desfile dedicado a las glorias de nuestro ejército; sin embargo cabe preguntarse, cuales son las glorias a las que se hace referencia, son la guerra de Independencia, la Guerra contra la Confederación o la Guerra del Pacífico parte de estas "glorias"; la respuesta es un rotundo NO.

En efecto este Ejército que estamos viendo desfilar tiene poco y nada que ver con los ejércitos a los que hace mención; miremos hacia atrás para justificar la aseveración.

El Primer Ejército de Chile fue el creado por José Miguel Carrera, sobre la base de las unidades existentes en la ciudad de Santiago, especialmente el llamado Regimiento "Pardos", dicho ejército tuvo una vida bastante breve toda vez que fue destruido en su gran mayoría en 1814, especialmente en el famoso sitio de Rancagua, que es cuando gran parte de las 2 más fuertes divisiones, de un total de 3 que componían dicho ejército fueron masacradas por el Ejército del rey, formado por un batallón regular (del Regimiento peninsular "Talavera") y unidades leales al rey, especial importancia tuvieron los chilotes que adhirieron a la causa del rey, quienes solo depusieron su fervorosa adhesión a la causa de Fernando VII, cuando fueron invadidos y derrotados 12 años después.

Los sobrevivientes de la derrota que no se desbandaron y cruzaron a Argentina, fueron desbandados y repartidos en unidades de los ejércitos de La Plata, en fin, tras la invasión del Ejército Argentino que triunfó en Chacabuco [1], se vuelve a formar un Ejército de Chile (1817), este nuevo ejército fue el combatió en el resto de la campaña de la Independencia, incluyendo Maipú, la llamada guerra a muerte en el sur, y que conquista Valdivia, expulsa a los realistas del continente y finalmente asalta y toma Chiloé; sin embargo este ejército, creado por O'Higgins tiene también un triste final, el 1830, 12 años después de haber sido creado, se subleva el General José Joaquín Prieto quien sobre la base de uno de sus batallones Batallones el "Carampangue" destrozará en Lircay al flamante Ejército de Chile mueren los mercenarios al servicio de Chile que mandaban la gran mayoría de las unidades [2], con lo cual se hace necesario volverlo a organizar todo de nuevo.

Este tercer ejército de Chile, será el que luchará en la guerra contra la Confederación, y se cubrirá de gloria, pues otra cosa no se puede decir sobre las acciones de Portada de Guías, donde tras derrotar al Ejército peruano, ingresan de noche a Lima, pero con tal disciplina que no hay ni un saqueo, o el puente Llaclla, donde el Subteniente mapuche Juan Lorenzo Colipí [3], hijo de uno de los principales caciques, contiene con un pequeño pelotón al grueso del Ejército Confederado, o la fabulosa y casi suicida carga en el pan de azúcar, o la abrumadora y destructora carga de caballería que pone fin a la batalla de Yungay cuando todo parece perdido.

Pero nuevamente este ejército es necesario reconstruirlo a raíz de la revolución de 1851, esta vez al batallón "Carampangue" que se vuelve a sublevar no le resulta la cosa, de esta forma de este ejército que podríamos denominar 3.1, es el más conocido de todos, pues en 1879 sus unidades lucharán y vencerán en la Guerra del Pacífico, donde se desarrollaran algunas de las batallas más grandes (por la cantidad de participantes) de la historia latinoamericana, de esta época son las acciones de Calama, Pisagua, Germanía, Dolores, Tarapacá, Los Ángeles, Tacna, Arica, Chorrillos, Miraflores, Pucará, Concepción Huamachuco y decenas de acciones más, en el peak del conflicto, para la campaña de Lima el Ejército Chileno dispuso de unos 26.000 hombres mientras que fuerzas peruanas dispusieron de al menos unos 25.000.

Por cierto también fue este el Ejército que derrotó el último gran levantamiento Mapuche (1881) y que

asaltó y tomó el territorio Mapuche desde la década de 1860.

Será este ejército el de las banderas rojas con estrellas de hilo de plata, que hoy llaman “coronelas” y que nos hacen creer que pertenecen a los regimientos que desfilan en la elipse del parque O’Higgins; pero obvian señalar que cuando se revela la Armada en 1891, de este ejército 3.1 quedó fiel al presidente en un 100%, de esta forma el “Buin” 1º de Línea, el “Tacna” 2º de Línea, el “Pisagua” 3º de Línea, el “Arica” 4º de Línea, el “Santiago” 5º de Línea, el “Chacabuco” 6º de Línea, el “Esmeralda” 7º de Línea, el “Chillán” 8º de Línea, el “Zapadores”, el “Cazadores a Caballo” y el “Granaderos a Caballo”, y los Regimientos de Caballería Nº 1 y 2, fueron totalmente destruidos por el Ejército congresista en las batallas de Concón y Placilla [4], y del que incluso desaparecieron en buen número sus banderas originales, pues las que desfilan hoy en día son replicas.

De esta forma aparece el cuarto ejército de Chile, que es el que se mantiene hasta la actualidad, y que a partir de principios de 1900 “asalta y toma” los nombres de los regimientos derrotados el 91 [5].

Y cuales son las acciones que se pueden atribuir a este nuevo ejército, bueno como son muchas solo nombraremos las más notorias,

- 1) Santa María de Iquique en 1907, donde con apoyo de marinería de la escuadra fusilan sin piedad a cientos de civiles desarmados [6]
- 2) En septiembre de 1931 a raíz de la sublevación de la escuadra el ejército toma el Regimiento “Maipo” y la base Naval de Talcahuano cuando se sublevó la marina [7]
- 3) El 05 de septiembre de 1938 a raíz de la rebelión de los jóvenes nacional socialistas el regimiento de Artillería Nº 1 “Tacna” apoya a Carabineros en la toma de la Universidad de Chile [8], posteriormente los prisioneros serán llevados por Carabineros al Seguro Obrero por Carabineros y ejecutados.
- 4) El 29 de Junio de 1973, el ejército reprime y derrota a las tropas del Batallón Blindado Nº 2, que se habían sublevado contra el Presidente Allende, el 11 de Septiembre de 1973, el Ejército participa activamente en el Golpe de Estado, con que las FF. AA. derrocan al Presidente Allende [9]
- 5) En 1981 el Ejército atacará y derrotará un cuadro del MIR que intentaba organizar una fuerza guerrillera en la cordillera de Neltume, ciertamente la fuerza de los guerrilleros no alcanzaba a 50 hombres [10].

Que más decir feliz 19 de septiembre día de las Glorias del Ejército.

Notas

[1] Aun contra lo que se nos hace creer en las escuelas que el Ejército era Bi-nacional (Chileno Argentino) el Ejército de Los Andes de San Martín era un Ejército Argentino, aunque algunos chilenos como O’Higgins sirvieran en él.

[2] Nos referimos a Rondizzoni y Tupper, quienes comandaban algunos de los batallones del Ejército Chileno.

[3] Su padre el Cacique Lorenzo Colipí se alió durante la guerra de Independencia con el Gobierno de Chile, su hijo Juan Lorenzo fue nombrado oficial en el Batallón “Carampangue”, posteriormente Juan Lorenzo moriría en 1839 a causa de una enfermedad adquirida en el Perú, su hermano Juan Marileo fue fusilado a raíz de oponerse a la invasión de territorio Mapuche en 1881.

[4] Sin lugar a dudas se trató junto a las batallas de Maipú (5 de abril de 1818, al final del día el Ejército de Chile y el de Los Andes sumaban 1.800 bajas), Yungay (20 de enero de 1839, el ejército restaurador de Bulnes tuvo 1.500 bajas), Loncomilla (8 de diciembre de 1851, entre los dos ejércitos

enfrentados las bajas pasaron de 3.000), Chorrillos (13 de enero de 1881) y Miraflores (15 de enero de 1881 en estas dos batallas el Ejército de Operaciones Norte Chileno sufrió unas 6.000 bajas), las batallas más sangrientas de la historia de Chile, como se ve todas ellas ocurridas en el siglo XIX.

[5] Sin embargo el Regimiento Nº 2 recibió el nombre de "Maipo" el mismo del Regimiento que se sublevó en 1837 en Quillota y asesinará al Ministro Portales, en tanto el Nº 5 recibió el nombre de "Carampangue".

[6] En este caso hay demasiados casos de fusilamientos de civiles desarmados por parte del Ejército (por orden del poder político imperante), de forma que solo en incuido el más emblemático, otro caso muy conocido se llevo a cabo en la ciudad de Santiago durante la llamada "huelga de la carne".

[7] La acción en el Maipo fue relativamente pequeña, no así en Talcahuano, donde el Regimiento Húsares reforzado por otras unidades debió enfrentar a una fuerza medianamente considerable de marinos, se sabe de bajas en ambos bandos pero no el número de ellas.

[8] La acción consistió en disparar un cañonazo a la puerta de la Universidad y luego rendir a loa allí presente.

[9] La mayor parte de las operaciones fueron solo ocupación de lugares claves y captura de autoridades o personajes claves, la principal acción armada fue la toma del Palacio de La Moneda, en ella menos de un centenar de hombres atrincherados en el Palacio de La Moneda y en el Ministerio de Obras públicas, se enfrentan durante varias horas al Regimiento de Artillería Tacna, la Escuela de Suboficiales, el Regimiento "Buin" y el Batallón Blindado Nº 2, al menos 2.000 hombres.

[10] En este caso se trató más bien de una operación de búsqueda y destrucción, luego de un ataque por sorpresa al principal campamento los guerrilleros, solo se abocaron a abandonar la zona mientras las fuerzas del Ejército les buscaban e intentaban aniquilar, se produjeron algunas escaramuzas menores.